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Portada
Mira y habla

El Bosco sigue siendo admirado en los
actos de su centenario. Tal vez sea “El Jardín
de las Delicias” su cuadro más contemplado
y comentado. En este tríptico, la parte
relevante de la tabla de la izquierda
representa a Dios como Cristo entre Adán y
Eva. Este Cristo no mira a ninguno de los
otros dos personajes, sino al espectador.
Como queriendo entrar en conversación con
quien contempla la obra. El pintor abre una
puerta para hacer ver lo invisible; para que el
espectador permanezca ante y en el misterio.

Uno. Las exposiciones de las catedrales de
Sigüenza y de Cuenca, lo mismo que la
primera de Molina de Aragón, sitúan en
similar posibilidad de comunicación. Los
visitantes miran obras diversas, profanas y
religiosas, entre las que pueden aparecer
diversas invitaciones al diálogo con la
trascendencia, con Dios. Desde su interior,
desde su óptica personal, cada espectador ve
en la obra artística cosas distintas. Palabras
de transcendencia, también.

Dos. Los llamados “atrios de los gentiles”
son, en su raíz, iniciativas de encuentro para
favorecer que la cultura en sus distintas
expresiones y la fe ayuden a personas
creyentes a entrar en conversación con
personas no creyentes o de otras religiones.
Hasta el laicista afilado tiene en común con
el discípulo de Jesucristo la condición
humana, de ciudadano y de constructor de
convivencia… Mirar y hablar.

Tres. En los recientes Juegos Olímpicos de
Río de Janeiro cierto número de atletas
mostraban gestos religiosos de oración o
hacían la señal de la cruz. La competición
deportiva aunada al sentimiento religioso del
deportista. Y en la cumbre, el Cristo redentor
que en tantas fotografías y reportajes ha
salido. Otra manera de ver al Cristo que mira
y habla. Otra razón más para darse por
enterados.

Álvaro Ruiz

Comienzo del Curso pastoral
La reunión del Consejo episcopal,
Arciprestes, Delegados y CONFER del
pasado 2 de septiembre marcó el arranque 

El pasado vier-
nes 2 de septiem-
bre tuvo lugar, en
las dependencias
del obispado de
Guadalajara, la re-
unión pastoral que
vino a marcar el
arranque del nue-
vo Curso pastoral
2016-17. En dicha
reunión, y presidi-
dos por el señor
Obispo, estuvieron
todos los miem-
bros del Consejo
Episcopal, los Arci-
prestes, los Delega-
dos diocesanos y
miembros de Con-
fer.

D. Atilano pre-
sentó las líneas bá-
sicas del Curso
pastoral que co-
mienza y que va a girar, siguiendo
el actual Plan Pastoral Diocesano,
en torno al lema y capítulo MISIÓN
QUE ES AMOR. Alentó, en primer
lugar, a seguir trabajando en los
grupos de Lectura creyente y oran-
te de la Palabra, los Sacramentos
de Iniciación cristiana (este año el
Sacramento de la Confirmación) y
las Unidades de Acción Pastoral.
Lo especifico del año, añadió a con-
tinuación, será la caridad y la evan-
gelización.

Próximamente nos ofrecerá su
Carta programática, como ya viene
siendo habitual en estas fechas, in-
sistiendo en los siguientes aparta-
dos: defensa de la dignidad de la
persona humana, trato y amistad
con los pobres, las nuevas pobre-

zas, la pobreza espiritual como la
pobreza más grande, la necesidad
de vivir la pobreza personal, la in-
clusión social de los pobres, el pro-
blema ecológico, la caridad respon-
sabilidad de toda la comunidad…

Seguidamente, en la misma re-
unión, se presentó la nueva guía
diocesana y el calendario pastoral
para este Curso 2016-17. También
se presentó el nuevo encuentro del
Pueblo de Dios, que tendrá lugar el
sábado 1 de octubre, en el Colegio
Cardenal Cisneros de Guadalaja-
ra, y algunas iniciativas en relación
con la venida de la Virgen de Fáti-
ma a la diócesis, en  el mes de mayo
de 2017. La reunión, como decimos,
quiso marcar el punto de partida
de este nuevo Curso Pastoral.

18 – 24 septiembre
Ejercicios Espirituales para

sacerdotes
Valfermoso de las Monjas



Carta del ObispoDomingo: Día del Señor

XXIV DOMINGO TIEMPO ORDINARIO

Ex 32, 7-11. 13-14. Sal 50.
1 Tim 1, 12-17. Lc 15, 1-32.

En la escritura, concretamente en la
primera carta del apóstol san Juan, en-
contramos una definición de Dios bre-
ve, concisa y acertada: Dios es amor.
Del amor derivan todas las demás virtu-
des. El amor es la esencia del cristia-
nismo, la virtud por excelencia. Dios
Padre nos ama porque somos sus hi-
jos, Jesús entrega su vida por amor y el
Espíritu Santo nos da fuerza y nos ca-
pacita para amar.

Sin amor no hay misericordia. El
ejemplo de Jesús convence, pero a la
vez interpela. Los fariseos y los escri-
bas se sienten interpelados por lo que
Jesús dice, pero sobre todo por lo que
hace. No les convence que acoja a los
pecadores y coma con ellos. Pero eso
es lo que hacía. También hoy hay mu-
chos “fariseos y escribas” que se llevan
las manos a la cabeza cuando algún
miembro de la Iglesia, sobre todo “jerár-
quica”, manifiesta con sus palabras y
con sus gestos que no se puede juzgar
a nadie. porque la intención del corazón
solo Dios la conoce.

El evangelio de hoy, en su forma ex-
tensa, nos presenta las tres parábolas
de la misericordia. Si fuéramos a bus-
car un elemento común, más allá de la
propia misericordia, ese elemento sería
la alegría: alegría en el pastor que en-
cuentra la oveja perdida, en la mujer que
halla la moneda tan valiosa y en el pa-
dre que se reencuentra con el hijo que
dejó su hogar. La alegría va unida inse-
parablemente a la misericordia y al
amor.

En las parábolas que nos muestra
hoy la palabra de Dios se hace hincapié
en el pecado y, lógicamente, en la con-
versión. Se insiste en el gozo del que
ve cómo se recompone su vida después
de alejarse de Dios, cuando se encuen-
tran de nuevo en Él, y también en la
satisfacción que debe sentir Dios “por
un solo pecador que se convierta”.

Alfonso Olmos

Don Jesús Pla Gandía

En la homilía pronunciada con
ocasión de la solemne ceremonia de ca-
nonización de Santa Teresa de Calcu-
ta el papa Francisco nos recordaba a
todos los cristianos y a quienes bus-
can con sinceridad la voluntad de Dios
que: “El seguimiento de Jesús es un
compromiso serio y al mismo tiempo
gozoso; requiere radicalidad y esfuer-
zo para reconocer al divino Maestro
en los pobres y ponerse a su servicio”.

Cuando aún resuena en nuestros
oídos esta invitación al seguimiento ra-
dical y gozoso de Jesucristo, los miem-
bros de la diócesis de Sigüenza-Gua-
dalajara tendremos la oportunidad de
participar en otro acontecimiento ecle-
sial muy importante para todos noso-
tros. Se trata de la apertura solemne
del proceso de beatificación y canoni-
zación de Monseñor Don Jesús Pla
Gandía que, como ya informó la Hoja
diocesana, tendrá lugar, Dios median-
te, el próximo día 17 de septiembre en
la Santa Iglesia Catedral de Valencia.

Aunque no puedo ofrecer un testi-
monio personal de las vivencias espi-
rituales y del servicio pastoral de Don
Jesús en la diócesis, puesto que, en
aquellos años, un servidor aún no ha-
bía sido nombrado obispo, sí puedo
dejar constancia del afecto y del testi-
monio de muchos sacerdotes, religio-
sos y cristianos laicos de nuestra que-
rida diócesis que tuvieron la dicha de
comprobar y experimentar la vivencia
radical de las virtudes teologales de la

fe, la esperanza y la caridad durante
los años de su servicio pastoral a la
diócesis.

Este acontecimiento tiene que lle-
narnos de alegría y de gozo a todos los
miembros de la diócesis de Sigüenza-
Guadalajara pues, mediante la aper-
tura solemne del proceso de beatifica-
ción de Don Jesús, tendremos la opor-
tunidad de descubrir su firme propó-
sito de seguir a Jesucristo con radicali-
dad evangélica, su deseo de avanzar
cada día en el camino de la santidad,
su disponibilidad para el perdón a sus
semejantes y su valentía a la hora de
defender la fe y las enseñanzas de la
Iglesia en tiempos de indiferencia reli-
giosa y de cierto conformismo con el
pensamiento único.

En estos momentos no sabemos si
la Iglesia llegará a reconocer algún día
solemnemente la vivencia radical del
Evangelio por parte de Don Jesús. Pien-
so, no obstante, que esto no debe de
importarnos demasiado. Lo que sí he-
mos de hacer ahora es dar gracias a
Dios por su testimonio de vida cristia-
na, conocer mejor su hondura espiri-
tual y humana por medio de la lectura
de sus escritos y poner todos los me-
dios a nuestro alcance para que en todo
momento se cumpla la voluntad del
Padre celestial.

La sola incoación del proceso de
beatificación tiene que ayudarnos a
descubrir que el Señor sigue haciendo
maravillas en todos los tiempos por
medio de personas humildes y senci-
llas como Don Jesús. El mismo desa-
rrollo del proceso ha de estimularnos
a todos a poner siempre la mirada y el
corazón en Jesucristo, el único Señor y
Salvador de los hombres. El nos guia-
rá, mediante la acción del Espíritu San-
to, por el camino de la santidad y del
servicio a todos los hombres, especial-
mente a los más pobres.

Con mi bendición, feliz día del Se-
ñor.

+ Atilano Rodríguez
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

“La sola incoación

del proceso

de beatificación

tiene que ayudarnos

a descubrir que el Señor

sigue haciendo

maravillas

en todos los tiempos

por medio de personas

humildes y sencillas

como Don Jesús”.



NOTICIAS

ESCUELA DIOCESANA
DE TEOLOGIA

Ven y matricúlate
Para saber más… Para buscar más…

Todos los lunes del Curso
de 8:00 a 9:30 de la tarde

En la Casa Diocesana

DÍAS DE MATRÍCULA:
última semana de septiembre
Información: tef. 660 90 70 59
Apertura: lunes 3 de octubre

Cuatro Minutos. 2016. VIII

Queridos lectores. Varias veces os
he escrito sobre la colaboración de
unos con otros, de aportar cada uno
lo que pueda en el desarrollo de toda
actividad. Hoy voy a insistir en ello.

De niño, recuerdo que me llama-
ban el pacientero y acechanidos. Era
verdad. Me encantaba estar atento y
paciente para ver dónde y cómo los
pajarillos hacían su nido, o tenían y
alimentaban a sus polluelos. La ver-
dad es que nunca atrapé ningún pá-
jaro, a no ser algún jilguero, para en-
jaularlo para deleite personal o de
otros con su canto. De esa costumbre
aún me queda algo.

Pero a lo que voy. Estos días pa-
sados, paseando por un parque que
suelo frecuentar, observé a una palo-
ma torcaz yendo y viniendo con pa-
litos y pajuelas, a toda velocidad. No
le importaba la gente que paseaba y
que era mucha. Lo curioso del caso
es que la que traía y llevaba era siem-
pre la misma. En el árbol la esperaba
su pareja, que iba construyendo con
mimo el nido. Una traía el material.
La otra colocaba y fabricaba la casa.

Esto me hizo pensar que, también
entre nosotros, cada uno tiene sus
cualidades, sus habilidades, sus es-
pecialidades.

En el lenguaje cristiano se habla
de carismas. Son los dones que Dios
concede a cada uno; cualidades hu-
manas o espirituales que el Señor da
para bien de los demás, destinados,
pues, para el bien de la comunidad
que crece bajo el impulso del Espíri-
tu Santo.

San Pablo, 1 Cor, 12, habla y nom-
bra distintos carismas y los compara
con los diversos miembros del cuer-
po. Todos son necesarios y cada uno
tiene su función (Os recomiendo leer
ese capítulo).

Los dones que regala el Espíritu
Santo está claro que proceden de
Dios y serán para su servicio. Las
cualidades y destrezas humanas que
cada uno posee, puestas al servicio
de Dios en la Iglesia, se convierten
en verdaderos carismas.

Tú, yo, el otro y el otro podemos y
debemos ser útiles para la construc-
ción del Reino.

Dejémonos llevar por el Espíritu.
Tú, yo, todos, tenemos y estamos obli-
gados a aportar lo que esté en nues-
tras manos.

Todos servimos, todos valemos.
Un abrazo.

Manuel Azabal

Profesión religiosa en
la Orden Capuchina

El sábado 3 de septiembre ha hecho
la primera profesión en la Orden de los
Hermanos Menores Capuchinos en el
santuario de “el Cristo de El Pardo” D.
José Manuel del Pozo de Cózar, naci-
do en Auñón, cuya familia vive en Gua-
dalajara. Es sobrino del sacerdote dio-
cesano D. Juan Manuel de Cózar (que
en paz descanse). Concelebró en la
Misa de la profesión D. Lucas de la Vi-
lla, que ha sido párroco de Auñón du-
rante doce años 

Trillo homenajea a su párroco
Santiago Jiménez

Con motivo
de su jubilación,
cumplidos ya
los 80 años, la
feligresía de Tri-
llo ha rendido un
homenaje lleno
de gratitud a
quien ha sido su
párroco desde
1981. El acto
tuvo lugar el sábado 3 en el marco de la
novena a la Virgen del Campo, patrona
de la localidad. Tras la novena y la misa,
los presidentes y responsables de las
hermandades del Nazareno y Santo Se-
pulcro, de la Soledad y de Ntra. Sra. del
Campo tuvieron gestos de gratitud ha-
cia don Santiago y su hermana Luisa,
expresados en medallas, regalos y otras
expresiones. Resumiendo el sentir de los

«Esta incansable trabajadora de
la misericordia nos ayude a com-
prender cada vez más que nuestro
único criterio de acción es el amor
gratuito, libre de toda ideología y
de todo vínculo y derramado sobre
todos sin distinción de lengua, cul-
tura, raza o religión”.

«La misericordia ha sido para
ella la «sal» que daba sabor a cada
obra suya, y la «luz» que ilumina-
ba las tinieblas de los que no tenían ni siquiera lágrimas para llorar su
pobreza y sufrimiento».

«Llevemos en el corazón su sonrisa y entreguémosla a todos los que
encontremos en nuestro camino, especialmente a los que sufren. Abrire-
mos así horizontes de alegría y esperanza a toda esa humanidad desani-
mada y necesitada de comprensión y ternura».

El Papa en la canonización
de la Madre Teresa
de Calcuta

feligreses, Juan Jesús Batanero reco-
gió en un discurso las razones de agra-
decimiento hacia el párroco homenajea-
do y la memoria de los hechos más re-
levantes que a lo largo de estos 35 años
ha realizado don Santiago en las parro-
quias de Trillo y anejos. Así mismo, ex-
presó la voluntad de todos de nombrarle
“hermano mayor de honor” de las cita-
das hermandades, distinción plasmada
en el pergamino que le entregaron en un
clima emotivo 

Falleció un franciscano de
El Carmen de Guadalajara

El lunes 29 de agosto, a los 83 años,
falleció el padre Pedro Romero García,
fraile franciscano, de 83 años. Fue guar-
dián en el convento de Pastrana, presi-
dente de CONFER en Toledo y funda-
dor de un movimiento de ayuda espiri-
tual a familias, colaborador del COF en
Guadalajara y emprendedor de diversas
actividades. El funeral tuvo lugar en la
iglesia del Carmen el martes 30 de agos-
to a las 11 de la mañana 



“Ecos” de la vida
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“Ecos” Culturales... Desde Roma
Por José Luis

M. C.

Frase de la semana

Sopa de letras

C D F G O N I L L L T O
Q I S D F G H J K P E E
X C P V B N M S C T O R
Q W E R E G I N A E D T
O P D T I Y U M N K O Y
E W R E R A G H D J R U
N Q O T Y I O M I M A I
E X C V B N M O D S D O
R D N I L O T N A K G P
I F G H J K L P Ñ Q R K
S A A I F O S S F G H L
E R T D O I C I R U A M

«El que no vive para servir, no sirve para
vivir» (Santa Teresa de Calcuta).

Busca en esta sopa de letras el nombre de
diez santos del mes de septiembre

San Antolín, santa Cándida, santa Regina,
san Pedro Claver, santa Sofía, santa Irene, san
Cipriano,  san Mateo, san Mauricio, santa Teo-
dora,  san Lino.

En el marco del “Año de la Mise-
ricordia”, el pasado fin de semana
tuvo lugar en Roma el jubileo de los
voluntarios y de los operadores de mise-
ricordia; si bien algunos de los actos
programados para dicho Jubileo fue-
ron suspendidos, por solidaridad
con las víctimas del reciente terre-
moto que ha sacudido varios pue-
blos del centro de Italia.

Las celebraciones del Jubileo co-
menzaron el viernes, 2 de septiem-
bre, en el que los participantes tu-
vieron la oportunidad de acudir al
sacramento de la penitencia en las
diversas iglesias jubilares cercanas
a la Basílica de San Pedro. Ya el sá-
bado 3 de septiembre, el Papa Fran-
cisco dedicó a los voluntarios y ope-
radores de misericordia la audien-
cia jubilar, en la que les invitó a “ser
instrumentos humildes en las ma-

Canonización y jubileo de los voluntarios
nos de Dios para aliviar el sufri-
miento del mundo, y dar la alegría
y la esperanza de la resurrección”.

El domingo, la celebración de la
Eucaristía coincidió con la canoni-
zación de la beata madre Teresa de
Calcuta, celebrada en la plaza de San
Pedro, en la que participaron más
de cien mil fieles, venidos de diver-
sas partes del mundo. En su homi-
lía, el Papa propuso a Santa Teresa
de Calcuta como modelo del mun-
do del voluntariado.

Por último, el lunes 5, el Carde-
nal Secretario de Estado celebró por
primera vez, en la plaza de San
Pedro, la memoria litúrgica de San-
ta Teresa de Calcuta, fijada el 5 de
septiembre, fecha de su muerte,
ocurrida en 1997, y que desde su
canonización, se puede celebrar en
toda la Iglesia.

Seguramente lo recor-
damos todos. Cuando
san Juan Pablo II hizo

su primera visita a España
nos repitió varias veces: “Es-
paña es tierra de María”. Así
es, en verdad, nuestra geogra-
fía; es una tierra llena de Ma-
ría, con presencia de María
por todos los rincones y en
todos los cristianos. Nuestra
piedad es una piedad emi-
nentemente mariana. Vayas
por donde vayas… te en-
cuentras con María, con san-
tuarios marianos y fiestas en
honor de María, con herman-
dades o cofradías de la Vir-
gen. Vayas por donde va-
yas… Estos días lo estamos
viviendo muy especialmente.

Alguien me comentaba
este mismo verano: “no sé lo
que tiene la Virgen, pero su
devoción está metida hasta el
tuétano de nuestras gentes y
las fiestas de nuestros pue-
blos”

Me quedé con la copla y el
interrogante: “¿qué tiene la
Virgen?” En el silencio de
uno de mis retiros, me vino
de nuevo la pregunta: ¿qué

¿Qué tiene la Virgen?
(De cómo María tiene que es Madre y es humilde…)

tiene la Virgen? Dos respues-
tas me brotaron en el silencio
de la casa y en el silencio de
mi corazón.

La Virgen tiene, sobre todo,
que es Madre. Sobre todo eso,
es Madre. Es Madre de Jesús
y también Madre de la Igle-
sia; es nuestra Madre. En esa
misión vivió y sigue vivien-
do, en una misión radical-
mente maternal.

Es Madre porque cooperó,
según nos recuerda el Conci-
lio Vaticano II, con su Hijo,
Redentor del hombre y Re-
dentor del mundo, en la res-
tauración del orden de la gra-
cia, “la vida sobrenatural de
las almas” (LG 61).”Mujer, he
ahí a tu hijo. Hijo, he ahí a tu
madre”

Es Madre porque en todo
momento y en toda circuns-
tancia nos acompaña en el
camino de la vida, para que
no caigamos o, si caemos,
para que nos levantemos
siempre. Nos acompaña en
las alegrías y en los dolores,
en las horas de soledad o de

tristeza, en las necesidades
materiales y espirituales.

Es Madre porque vive en
permanente intercesión por
cada uno de los hombres, por
cada uno de sus hijos. Ella
hace posible que no nos falte
el vino de la alegría en la fies-
ta de la vida. Con silencio y
mirada de madre nunca reti-
ra de nosotros sus ojos de
misericordia y ternura. Es
Madre porque le duelen nues-
tros dolores y nuestras penas,
porque nunca le es indiferen-
te nuestro mal o nuestro pe-
cado. Es Madre porque
aprendió de su Hijo a perdo-

nar y perdonar siempre. “Pa-
dre, perdónalos…”

La Virgen tiene, también,
que es humilde. Su corazón
sencillo y humilde la hace
siempre cercana y atrayente,
la hace cordial y muy queri-
da. Cantó y alabó la grande-
za y bondad de Dios porque
se había fijado en su humil-
dad, en la pequeñez de su es-
clava. Nació y vivió en humil-
dad y sencillez; creció en el
silencio de su hogar callado
y sencillo; acompañó a su
hijo, en su vida privada o
pública, en actitud sencilla y
humilde. Y desde ahí, desde
su trono de silencio y humil-
dad, nos vela y acompaña a
todos.

Madre y humilde. Por eso
tan cercana y tan en el alma
del pueblo creyente. Por eso
tan al lado de todos y de to-
das nuestras comunidades.
La pregunta, en todo caso,
nos llega a todos: ¿Qué tiene
María, que tanto nos atrae?

El Director

“Es Madre
porque le duelen
nuestros dolores

y nuestras penas,
porque nunca

le es indiferente
nuestro mal

o nuestro pecado”.


